

EL COMERCIO.

FERRO-CARRILES.

SERVICIO DE TRENES DESDE EL DIA 15 DE OCTUBRE DE 1880.
Salidas de Palma para Manacor y La Puebla: 3'30 (mixto) y 8'1
mañana, 2'25 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor para Palma: 3'55 (mixto), 7'35 y 11 (mixto) m., 5'15 t.
De Manacor para La Puebla: 3'55 (mixto), 7'35 mañana y 5'15 t.
De La Puebla para Palma: 4'35 (mixto) 8'20, 11'45 (mixto) m., 5'40 t.
De La Puebla para Manacor 4'35 (mixto) 8'20 mañana y 5'40 tarde.

PRECIO DE SUSCRICION

1'25 peseta al mes.

SE SUSCRIBE EN LA LIBRERÍA DE MIGUEL ROCA, CONSTITUCION-90,
Y EN LA
Administracion y Redaccion, Agua-1.

VAPORES-CORREOS.

SALIDAS.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—
Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia.—Jueves
4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

ENTRADAS.—Lunes 7 mañana Valencia.—9 mañana Mahon por
Alcudia.—Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—
12 mañana Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

ANUNCIOS Á CINCO CÉNTIMOS DE PESETA LA LÍNEA.

LOS COMUNICADOS Á PRECIOS CONVENCIONALES.

OFICIAL.

El Boletín Oficial número 2138 contiene las disposiciones siguientes:

Gobierno de la provincia.—Convocatoria de la Diputación provincial para la reunión ordinaria, el día 2 del próximo.—Real Orden circular, referente á las juntas municipales que aun no ha cumplido lo mandado sobre remision de cédulas de amillaramiento y sus correspondientes relaciones.

Anuncia la subasta de los pastos de la Comuna de Buñola.

Idem del monte de Sta. Catalina perteneciente á Sóller.

Diputación provincial.—Estado expresivo de la recaudacion ó inversion de los fondos, durante el primer trimestre del año económico.

Administracion Económica.—Circular referente al cobro de los haberes á los profesores de instruccion primaria.

Señalando un plazo improrrogable de diez dias á los carruajes que se dedican al transporte de viajeros y no presentan las relaciones á la Administracion.

Juzgado municipal de la Catedral.—Nacimientos registrado en el mismo durante la 1.ª decena de este mes.

Defunciones registradas en el mismo y en igual periodo.

Diversas Reales ordres perteneciente á varios Centros que ya conocen nuestros lectores por los extractos de la Gaceta.

EDITORIAL.

EL MAREO.

Hay quien se marea en tierra firme, aunque guarde su cuerpo una quietud casi absoluta, pero no entra en mis planes el tratar de esos mareos *espirituales*, que ni dan vértigo, ni producen nauseas, por mas que se pierda en ellos amenudo la nocion de lo que pasa en el mundo eterno y hasta desaparezca la propia conciencia personal.

Los mareos que algunos experimentan viajando en ferro-carril y aun en diligencia por las *accidentadas* carreteras, no merecen tampoco fijar nuestra atencion, pues son casi siempre de mentirijillas y solo las solteras de mas de treinta y cinco ó las beneméritas veteranas los experimentan y aun es dudoso si en ello tiene grande influencia la imaginacion y el deseo de llamar la atencion de los compañeros de viaje.

El nombre tiene una etimología bien clara, que si no explica en que consiste esa terrible enfermedad, dá idea precisa de su origen y geografía. Quede pues como esclusivo dominio de los que se embarcan constituyendo uno de los dos órdenes en que pueden dividirse los que atraviesan el liquido elemento.

Mareantes, se llaman los que dirigen las embarcaciones, no se si porque á su voluntad obedecen esas ciudades, en miniatura que en su mayoría habitan los mareados, ó porque sin su concurso fuera imposible la navegacion y por consiguiente, el mareo, cuyos causantes son en último resultado. Mareados son todos aquellos que atravesando el charco, quisieran que este se secara

FOLLETIN DE «EL COMERCIO».

CONGRESO FILOXÉRICO DE ZARAGOZA.

Sesion del día 9 Octubre de 1880.—Tarde.

PRESIDENCIA DEL SR. GÁRDENAS.

(Continuacion.)

en la sesion anterior por el señor Botija; hace constar la esperanza que aun tienen los franceses en la lucha por los insecticidas. Atribuye la reaparicion de la filoxera en el departamento del Garone (Francia), no á los focos tratados por el sulfuro de carbono, si á otros olvidados ó no conocidos. La campaña de 1880, reducida á Mezel, y practicadas por Dumas, no puede ir mejor: este célebre químico declara en un documento oficial que antes de un año, aquel departamento quedará desinfectado. Dá á conocer los acuerdos tomados en el Congreso filoxérico de Clermont Ferrand; y asegura que los franceses son los primeros que piden la modificacion del convenio de Berna en el sentido de la adopcion de los insecticidas, sumersion, sulfo-carbonato potásico y sulfuro de carbono.

En suma, dice que el Congreso de Clermont Ferrand indicó al gobierno francés la necesidad de recurrir á los procedimientos insecticidas mas recomendados; y que en los Pirineos Orientales los comités de defensa comienzan ya á declarar los buenos efectos de aquellos. Lee los informes dados por estos comités. Reasume diciendo, que hace tres años la campaña de defensa por los insecticidas en Francia dá muy buenos resultados y hace recomendables aquellos medios. Luchemos á todo trance contra la filoxera; primero por el método de extincion, luego por el cultural y en último término por

aunque quedara convertido en otro desierto de abrasada y movediza arena.

Que poético es el mar.... desde la orilla; mas cuando se trata de gozar los encantos de la vida marítima, la poesia desaparece y una prosaica y grosera realidad nos hace maldecir el momento en que nos aventuramos sobre su tersa superficie.

Los preparativos del viage son encantadores; la curiosidad de lo desconocido nos atrae, y provistos de ilusiones alagüeñas, con un limon y un frasco de amoniaco en la bolsa de viage y buen acopio de proyectos firmísimos de no dejarnos *vencer* por el mareo, nos embarcamos al fin. La animacion mas espontánea reina sobre el alcázar, el tiempo es bueno y no se sienten casi la oscilacion del buque. Los pasajeros *esperimentados* se han retirado á sus camarotes, pero los que por primera vez se embarcan, quieren gozar el bello panorama de la costa que se descubre á lo léjos; todos hablan, la fresca brisa abre el apetito y empiezan á circular los camareros sirviendo dulces, café, helados y mas sólidos y nutritivos platos, que saborean con placer los viajeros.

—Que magníficamente se vá por este blando camino que no tiene baches, ni está cubierto de polvo como las carreteras del Estado, dice una mamá á su tierno pimpllo.

—En eso estaba pensando, no sé quien se marea con la comodidad y el aire que aquí se disfruta contesta la tierna niña.

—Solo una cosa me molesta y es ese olor á cocina que se percibe. Vámonos al otro lado.

La mar se mueve con mas violencia, la marcha es insegura y el pié trepida sosteniendo difícilmente el equilibrio del cuerpo, la conversacion animada se circunscribe á escasos grupos, calma la general alegría. Algunos pasajeros palidecen dirigiendo vagas miradas á su alrededor, cúbrense su frente de sudor frio, la angustia se muestra en sus semblantes y un vaiven mas violento determina las nauseas. El mareo ha empezado, y se propaga con suma rapidez á la mayor parte del alegre concurso, que vá retirándose como puede á sus respectivos camarotes.

Difícil es apuntar lo que se siente en el mareo; solo quien ha sufrido sus terribles angustias, tiene exacta idea de ese mal que si se prolongara mucho tiempo causaria notables desórdenes. Nótese al principio un mal estar indefinible y vago que aumenta gradualmente, un dolor de cabeza intenso, acompañado de silbido de oídos; el vértigo se presenta y todo rueda y se agita á nuestro alrededor con una calma y compás que desesperan, el olfato adquiere una finura terrible, todos los olores se sienten y no hay ya aromas ni fragancia; la boca se llena de saliva y á cada movimiento del buque parece que se queda rezagado el estómago como si estuviera fuera de nuestro cuerpo y solamente unido por elásticas y dolorosas ataduras; los párpados se cierran pesadamente y perdiendo la sensacion del apoyo que nos sustenta, parecemos rodar acompasadamente en el

las vides norte-americanas. Habla de como debe emprenderse la extincion ayudando en lo posible á los particulares, y pide una indemnizacion amplia si se ha de conseguir algo. En rigor de derecho la indemnizacion no debe hacerse; cuando hay un incendio y para aislarlo es preciso derribar una casa, esta se derriba sin indemnizar al dueño; pero en el asunto filoxérico, por razones de equidad, es justo que á la provincia en donde radique la viña inutilizada, España toda preste sus auxilios. El socorro debe ser mútuo y general: con éste y con una buena direccion en las operaciones, es seguro que el mal será contenido en ciertos límites, si se establecen zonas que el orador acepta sin rodeos. Llama la atencion del gobierno sobre la aparicion del insecto en Coimbra y sobre el peligro que hay de que entre en España por Navarra y dice que enfrente de la filoxera debe aceptarse la orden del día de un célebre general: «Punto de reunion, enfrente del enemigo; en caso de derrota la eternidad.»

El señor Arderius encuentra el Congreso dividido en dos escuelas que, si bien se mira, se confunden. Los insecticidas, considerados bajo el punto científico deben ser aceptados; bajo el concepto práctico, nó. Mírese sino lo que se ha hecho en el Ampurdan, obligado á acatar una ley dura, y en el cual se han empleado 300 gramos de sulfuro por metro cuadrado. El arranque de algunas viñas, no permitió ver filoxeras; pero tampoco habia vides entre las arrancadas. En los viñedos que no se arrancaron, se vió que pasado algun tiempo la filoxera se hallaba en toda su actividad. En el Ampurdan, pues, el sistema de extincion no ha dado ningun resultado. Sin embargo, el Sr. Arderius, cree que el sistema de extincion debe adoptarse cuando sea posible, es decir, en los focos pequeños. Si cuando las manchas filoxéricas aparecieron en Rabós se hubieran combatido con energia, la propagacion no se hubiese verificado.

vacio. Contráense de pronto los músculos abdominales y el diafraena y pagamos el tributo á Neptuno esclamando con Rabelais. ¡Mil veces felices los que siembran coles, que tienen un pié en el suelo y el otro no está muy léjos!

Esperiméntase despues del vómito ligero alivio y aunque es difícil que reaparezca la animacion y el buen humor, una calma relativa se establece y algunos hay que solo sienten durante el viage ese primer trastorno; lo mas comun es sin embargo que despues de esa calma cuya duracion es mas ó menos larga, un vaiven mas violento, la vista de otra persona mareada ó el olor de la máquina ó la cocina, determinen la reaparicion mas intensa de todos los síntomas, contrayéndose por segunda vez el estómago con mas fuerza. Si durante la tranquilidad no se ha ingerido algun alimento ó bebida, el vómito es seco y las torturas que ocasiona su esfuerzo, indescriptibles, la piel se cubre de sudor frio, los ojos se empañan, los músculos quedan en flagida relajacion, aboliéndose la vida cerebral hasta el extremo de desaparecer en la muger los dos mas caros sentimientos, el pudor y el cuidado maternal.

La primera vez que atravesé el Mediterráneo habia leído hacia poco tiempo á Feuchstersleben, y tenia tan elevada idea de la voluntad, que resolví no marearme. El tiempo era malo y aunque el capitán me aconsejó que me retirara al camarote, me empeñé en hacer ejercicios de equilibrio paseándome sobre cubierta, mas no duró mucho la lucha y al fin caí, confesándome vencido. Desde entonces reconozco que es imposible rebelarse contra las ansias del mareo y cuando he sentido sus primeros síntomas me he resignado pacientemente, procurando conciliar el sueño.

Una de las cosas que mas desesperan al mareado es ver que otros pasajeros pasean, rien ó comen, mientras él siente los dolores y las ansias del vómito. Viniendo un día de Alicante, tuve la suerte de no marearme y se me abrió el apetito de tal modo, que bajé á la cámara para tomar algo, pero á penas empecé á comer, se abrió la puerta de un camarote y asomé una descompuesta cabeza cuyo dueño me dijo con voz destemplada.

—O coma V. con los dedos y sin ruido de platos, ó pégueme V. un tiro. Me está V. escarbandando cruelmente el estómago con ese maldito tenedor.

Como yo habia sufrido en otras ocasiones los tormentos que acusaba mi compañero de viage, renuncié caritativamente á la cena y me acosté, sin siquiera objetar una palabra contra la intempestiva interrupcion de aquel desgraciado.

Muchos son los medios terapéuticos que contra el mareo se han aconsejado, pero esa misma abundancia demuestra lo ineficaces que son para combatir tan angustiosa dolencia. Desde los amuletos mas estraños hasta los irrealizables buques con cámaras suspendidas ó las islas flotantes; desde las sustancias mas asquerosas, hasta las mas racionales medicaciones, todo se ha intentado sin gran resultado.

¿Por qué no se aceptó resueltamente el combate? Porque no habia dinero bastante para los gastos é indemnizaciones que hacen imposible el combate. Presenta á la Mesa un plano en que se representan con tinta encarnada los viñedos del Ampurdan invadidos por el hemiptero. Desde que el Congreso está reunido se han descubierto tres focos más. El señor Arderius opina que deben emplearse los insecticidas como medio profiláctico. (Este sistema corresponde á Mr. Oliver, boticario no muy aparrado de Perpiñan). Fijándose en el plan de defensa del señor Miré, dice que lo acepta teóricamente; pero que en la práctica tiene grandes desventajas. La propagacion de la filoxera que más debe temerse, es la que producen los vientos; por ello son casi inútiles las zonas que, sin embargo, acepta el orador como único medio posible. Dice que nadie tiene derecho á imponer á los ampurdaneses un plan inútil y termina.

Concluidos los turnos comenzaron las rectificaciones, despues de un cuarto de hora concedido á los representantes para que se pongan de acuerdo y abrevien.

Continúa la sesion á las cuatro y veinte y cinco.

El señor Bonet, aludido varias veces, manifiesta que marchando de acuerdo con fin patriótico, á pesar de las diversas opiniones emitidas, se puede llegar á conclusiones que acepte unánimemente el Congreso.

Aunque se ha negado por alguno la eficacia de los insecticidas aplicados oportunamente, son remedio heroico, digno los 23 focos filoxéricos extinguidos en Alemania.

Recuerda que fué profeta desgraciadamente, cuando respecto á Málaga dijo que no habia remedio; pero que si lo hubiera habido se hubiesen vigilado y recurrido á tiempo. Acudiendo tarde, añade, *nulla est redemptio*.

Describe minuciosamente el procedimiento que ha visto emplear en Alemania, donde nadie pensó en des-

Ultimamente se ha preconizado el uso del cloral, á la dosis de 50 centigramos y se ha empleado con éxito la faradización epigástrica. Mas recientemente aun se han inventado cinturones eléctricos, cuyo uso parece que no solo cura la enfermedad, sino que la previene pero yo me atengo al axiomático y antiguo método que aconseja al que no quiera marearse, que no se embarque.

LOCAL.

Han sido nombrados vocales de la Junta de Férias:

Por el Colegio de procuradores—D. Jaime Salom y Vieh.

Por Las Minas—D. Joaquin Zaforteza y Crespi de Vallaura.

Por el Fomento de la Pintura y Escultura—D. Emilio Pou.

Por el Ferro-carril de Alaró—D. Juan Palou del Requer.

Por la Sociedad del Alumbrado por Gas—D. Rafael Manera.

Las bruscas oscilaciones en el cambio del 3 por 100 interior han fijado la atención de los especuladores en los valores locales, así es que estos últimos días se han hecho compras considerables de acciones de la Compañía de Almacenes generales de depósito en Palma, en cuya cotización se espera un alza antes de fin de año.

Durante esta última quincena han aprobado los ejercicios de licenciatura en la Universidad de Valencia los Sres. D. Nicolás Muntaner, D. Nicolás Dameto, don Pedro José Serra, D. Luis Martí D. Juan Ginard y D. Sebastian Gazá, procedentes todos ellos de la Academia de Derecho Notariado de esta Capital, que tan satisfactorios resultados dió durante su corta aunque brillante vida. Felicitamos á los nuevos abogados y á sus antiguos profesores.

Dice «El Diario de Palma» que por fin hay agua en las fuentes de la plazuela del Rosario y calle del Conquistador.

Con el número de hoy repartimos el anuncio del Colegio Balear que en la calle de Pelaires núm. 86 ha establecido nuestro paisano D. José Rosselló, ventajosamente conocido en Madrid, por haber desempeñado una cátedra en la Universidad Central y tener establecido un colegio análogo al que establece en esta, y que segun noticias ha tenido que dejar abandonado por resentirse su salud del clima de la corte.

Le deseamos los mas prósperos resultados.

Hemos tenido ocasion de examinar algunas botellas de la fábrica de Riba y Compañía que indican gran adelanto en la fabricación. Lo igual y bien colorado del vidrio y la buena forma del envase, hace que puedan compararse sin desmérito con la de fabricación extranjera, aventajándolas en baratura.

Hemos tenido el gusto de volver á ver entre nosotros á nuestro querido amigo el Sr. Arcas de regreso de su expedición á Felanitx y Manacor, puntos en que ha hecho las delicias de los aficionados á los conciertos de guitarra.

Esperamos tener el gusto de oírle pronto, ya sea en el Conservatorio Balear, ya en uno de los teatros actualmente abiertos al público.

cepar, y condena el descuaje de las viñas, porque la filoxera acaba sin que acaben las raíces.

Despues dice que fué á Austria, recorrió los viñedos infestados, y vió que en terrenos descuajados de viña habia filoxera.

Ruega al director de Agricultura que recomiende al gobierno se suprima de la ley el artículo que prescribe el descuaje, que es imposible.

Le dice al señor Miret que renuncie al descuaje. (El señor Miret: «Renuncio á todo.»)

El Congreso, en su sentir, debe acordar pedir aquella modificación de la ley.

Recomienda gran vigilancia para que se ataque el insecto en el principio, pues para vastas superficies no hay remedio.

El sistema cultural es el más desastroso; solo sirve para las viñas que producen mucha utilidad, pues debiendo emplearse todos los años, es un censo perpétuo irredimible.

¿Qué debe hacerse hoy? pregunta al señor Miret.

Si no sabemos combatir los chispazos, nuestra defensa está en las vides americanas.

Nunca, añade, agradeceremos bastante á los dignísimos profesores de Montpellier que nos han traído sus experiencias. Aprovechémoslas.

Concluye diciendo que el punto está ya muy discutido, que las distancias que separan á los contendientes son pequeñas y se puede llegar á un acuerdo: Insecticidas al principio y plantar muchas vides americanas resistentes.

Mr. Dejardin, representante del Gard, dice que cuando se trae de organizar la defensa contra el enemigo, y Zaragoza ha dado buenos ejemplos, se llame al patriotismo de todos; respondiendo él al llamamiento de la comisión organizadora del Congreso filoxérico, viene á decir lo que ha habido en aquel departamento,

Dice «El Isleño»:

«Segun telegrama que ayer se recibió en esta capital expedido á las once de la noche del día anterior en la Coruña, por el dueño de la corbeta *Pepa* de la matrícula de la Habana antes *Emilio Barabino*, sábese que este buque fondeó en aquel puerto el 18 Setiembre sin novedad á bordo y solo con algunas averías, que se están reparando, ocasionadas por el fuerte temporal que corrió del 11 al 15 del indicado mes, no siendo por consiguiente exacto que se fuera á pique, cuya noticia dió el 23 del actual *El Diario de Palma* copiada del *Diario de Barcelona* del 21.

Y por nuestra parte nos apresuramos á publicar esta aclaración para desvirtuar el mal efecto que en las personas interesadas pueda haber producido la propalación de aquella noticia.»

Copiamos de nuestro colega «La Opinión» los siguientes sueltos:

«Segun noticias ayer entró ya en esta ciudad con destino al abasto público toda el agua de la acequia llamada *d' en Baster* la cual en union de la que corresponde de la fuente de la Villa habrá hecho un caudal regular, mediante el cual será ya posible satisfacer á muchos vecinos que venían desde hacia tiempo clamando para obtener aquel indispensable elemento de vida.»

«—El movimiento que hay estos días en nuestro puerto es muy notable, debido sin duda al embarque de cerdos para Barcelona. Nada lo indica mas claramente que los viajes que están haciendo los trenes de la tranvía los cuales ascendieron ayer á mas de sesenta entre ascendentes y descendentes.»

El vapor *Mallorca* cargó quinientos de estos animales y tuvo que suspender su salida por causa del mal estado del mar.

Esta tarde emprenderá probablemente la marcha al par que el *Lullo* que debe conducir la correspondencia.»

Tomamos de «El Diario de Palma»:

«Por el Concejal de semana señor Camps han sido impuestas algunas multas á varios vendedores de carne y pescado que han faltado á sus deberes. Este buen celo, que regularmente se extenderá á otros vendedores, merece la gratitud de los vecinos de esta capital.»

Leemos en «El Demócrata» de ayer el siguiente suelto:

«Ya se ha dado principio á la recomposición del piso de la calle de San Miguel, que con marcada insistencia ha venido reclamando uno y otro día la prensa de esta Capital, y para ello ha sido preciso que nuestro amigo el señor Bizañes, orillara multitud de inconvenientes que se oponían á tan útil como importante mejora.»

En nombre de los vecinos de aquella barriada, damos un voto de gracias á la persona encargada hoy accidentalmente de la alcaldía, por los buenos deseos de que se halla animado, pues los hechos vienen á demostrar cuanto hemos dicho.»

A las once y cuarto de la mañana ha llegado de Alicante el vapor-correo *Union* con la correspondencia pública y 19 pasajeros.

NOTICIAS.

EL CRIMEN DE VALENCIA.

Los periódicos de aquella capital publican pormenores del que tienen ya conocimiento nuestros lectores por el telegrama que anteayer insertamos.

El pagador de la fábrica de Tabacos Sr. Almela realizaba el miércoles, á las once y media, en la Tesorería de Hacienda pública, un libramiento de 97.510 pesetas. De estas recibió 9,000 en calderilla que envió á la fábrica de Tabacos custodiadas por dos mozos de esta dependencia. Preguntó despues el Sr. Almela al cajero si la restante cantidad la recibiría en metálico, y habiéndosele contestado que solo un pico de 1,510 pesetas tomaría en oro, despidió al mozo de pagaduría que le acompañaba, y ultimando entonces en breves instantes las operaciones del cobro, lió en un papel las indicadas 1,510 pesetas y las guardó en uno de los bolsillos inte-

uno de los primeros atacados en 1863. En seis meses se vieron destruidas 34,000 hectáreas de viñedo.

Estábamos, dice, dispuestos á luchar, pero no teníamos los antecedentes científicos que hasta hoy; los fuimos aprovechando poco á poco. Usamos, añade, varios insecticidas hasta llegar al sulfuro de carbono, que es el mejor, pero no puede aplicarse en la mayor parte de los casos. Aconseja que se emplee al principio y se recurra despues á las vides americanas.

De 104,000 hectáreas de viñedo se han perdido 90 en el Gard.

Cree que á nosotros nos pueden dar resultado las vides resistentes americanas, como en aquel departamento donde un solo propietario tiene 400 hectáreas de uno á siete años.

Como secretario de la comisión central del departamento he hecho un estado, que demuestra el número de vides plantadas. Dice que puede mostrar tambien un procedimiento de multiplicación para obtener en ocho meses lo que ordinariamente cuesta dos años; y concluye manifestando que el que quiera ir al departamento le enseñará las viñas reconstituidas.

El señor Linchtenstein á nombre de Mr. Mesiner de San Luis, Missouri (V. E.), que solo podia expresarse en inglés, expone algunos datos respecto á vides americanas; y á su nombre contesta Mr. Linchtenstein al señor Beltran que no hay las divergencias que éste ha espuesto entre los franceses, pues todos van de acuerdo á la lucha, admitiendo las ideas de los adversarios cuando son buenas.

Dice que Mr. Dumas afirma que á pesar de los insecticidas les ha venido la filoxera, y que el partidario de aquellos propuso luego el establecimiento de criaderos de las vides americanas con semillero.

Concluye diciendo que espera en el señor Miret, tan

rios de su gaban. Los restantes 17,400 duros en billetes de Banco de la Sucursal de Valencia, los envolvió en un papel de estraza, ató con un bramante el paquete y salió de la oficina, llevándolo en la mano, sin duda alguna para evitar un extravío ó cualquier otro percance.

Cruzó por la puerta principal del Temple con dirección á la fábrica tomando la acera derecha de la plaza de Santo Domingo (Tetuan), y cuando llegó á la esquina de la calle de Espada, antes de los Asnos, fué acometido al parecer por un solo hombre, que asestandole varios golpes de martillo sobre la cabeza, derribó en el suelo, y aprovechando su atolondramiento, cogió el lió que en la mano llevaba y escapó; se supone que por la citada calle de Espada que desemboca despues de un zic zag en la de Eixedrea.

De público se dijo que á las voces de una vecina que gritaba «que lo matan» acudieron un sargento segundo de la Guardia civil que casualmente pasaba por dicho punto, y que desde luego prestó socorro al herido que nadaba en su propia sangre, el inspector de órden público Sr. Prohens, procedente del Temple y el municipal núm. 17.

El primero de los citados logró incorporar al herido, y al oír de su boca que le habían robado, le registró los bolsillos, encontrándole las 1,510 pesetas en oro, de las que se incautó, así como de un martillo de particular hechura y nuevo mango, con el que se presume fué cometido el crimen, en el centro del martillo hay una N., una D. y una C.

Accediendo á los deseos del Sr. Almela, fué conducido á la fábrica, donde él mismo refirió lo ocurrido, y desde allí al hospital provincial, donde el médico de guardia D. José Donday practicó al paciente la primera cura. Seis heridas contusas, algunas de ellas de gravedad, han sido apreciadas en la cabeza del Sr. Almela, que cuenta más de sesenta años de edad. Su estado, no obstante, era bastante satisfactorio. El Juzgado, despues de haberse presentado en el hospital, se trasladó al lugar del suceso, donde eran muchos los curiosos que contemplaban las manchas de sangre estampadas en la pared.

Fuerzas de la Guardia civil tomaron la calle de Espada hora y media despues de ocurrido el hecho, y procedieron á un escrupuloso registro en todas las casas. El juzgado principió á las tres y cuarto á instruir diligencias. El señor gobernador accidental, á pesar de haber tenido conocimiento del suceso á las doce y pocos minutos, tomó la cosa con mucha calma y no dictó ninguna de aquellas disposiciones primeras que á cualquiera se le ocurren en casos análogos.

El Mercantil hace estas atinadas reflexiones:

«El hecho que acabamos de referir y que tan honda sensación causó en Valencia, se presta á muy tristes reflexiones, y es la primera que en esta ciudad como no hay policia, no hay tampoco seguridad personal. Varias veces hemos llamado la atención de la autoridad acerca del sinnúmero de personas que viven en Valencia, frecuentan los cafés y tienen todo género de vicios, sin poseer fortuna, oficio ni beneficio: vagos, gentes de mal vivir que debieran ser constantemente vigiladas, y que lejos de esto, campean por sus respetos y en todas partes se les vé. El ladrón de ayer no debe ser ningun raterillo vulgar; todo hace presumir que el golpe ha sido meditado y llevado á efecto con serenidad y maestría: un criminal de esta especie, si es valenciano, debe constar su nombre en los registros de la policia, y no se comprende bien que hombre de tales circunstancias haya podido preparar el golpe, seguir al señor Almela y reunir los antecedentes necesarios para la ejecución de su plan, sin que la policia le haya molestado.»

Y si es forastero, todavia se comprende ménos cómo haya podido *trabajar* con tanta oportunidad y sin despertar sospechas á los que no tienen mas misión que cumplir que la de perseguir á criminales; porque si es que la policia no sirve para evitar la comision de esta clase de delitos, maldita la falta que hace. Despues de todo sabríamos á qué atenernos, y solo quedaria reducido á salir siempre de casa con un revolver en cada mano.

Podríamos ahorrarnos la siguiente linea:

El ladrón no ha sido habido.»

Unos cuantos jóvenes, el que mas de 20 años, se reunieron para hacer una cacería en los bosques que hay

partidario de los insecticidas, una conversión como la de San Pablo.

El señor Miret dice que ha sido aludido infinitas veces, ya citándole con elogios, ya en forma que le ha recordado aquellas victimas de la antigüedad que las llevaban al sacrificio cubiertas de flores. Contestando á la última alusión de Mr. Linchtenstein dice que, en vez de tomar como San Pablo el camino de Damasco, va á tomar el de su casa.

Manifiesta que Mr. Dumas pedia tambien viveros de vides francesas, que convienen á algunos departamentos de Francia, como á otros las americanas.

Rectificando algunos conceptos de los señores Arderius y Muñoz del Castillo, se defiende de los cargos que le han hecho.

Confiesa que en Rabós y en Málaga son inaplicables los insecticidas.

Vé con satisfaccion que las dos escuelas están casi en el mismo terreno, y declara que admite las vides americanas para los países arruinados por la filoxera, pero para los demás pide la defensa.

Mr. Maitre, acadalado viticultor francés, habla del procedimiento que usa en sus viñas del Herault: el carbonato de potasa aplicado por tres ó cuatro años. Dice que no es enemigo de las vides americanas, para recurrir á ellas despues.

Rectifican el baron de Prato, el marqués de Montoliu y el señor Batija. Retiran la palabra algunos de los que la tenían pedida.

El presidente invita á los que han tomado parte en las discusiones para que se reúnan despues de la sesion y vean de llegar á un acuerdo que les agradecerá el congreso, Zaragoza y el país.

Anuncia que el domingo no habrá sesion y el lunes tendrá lugar la última, pues son poco importantes

(Se continuará.)

entre los pueblos de Lomeña y Bendejo (Santander), á la izquierda del rio Rulion. Dieron algunas batidas sin resultado. Reuniéronse entónces todos los jóvenes cazadores, excepto un jóven de 16 años, el cual permaneció en su puesto, no léjos del cual los demás compañeros se habian reunido: desde aquel sitio, á poco rato vió éste una gran osa que se acercaba; disparó su escopeta el animoso cazador, y la fiera cayó herida y rodando monte abajo. Inmediatamente la vé otro jóven, que disparó tambien contra ella, pero la osa continuó bajando mal herida.

A su paso la fiera encuentra otro de los cazadores, que le hace fuego tambien; pero falla el tiro, y entónces la osa, arrojándose sobre él, le destruyó un brazo y una pierna, debiendo el cazador su salvacion á un perro que le acompañaba, y que al ver á la fiera sobre su amo, se abalanzó á ella, y agarrándola por las agujas (cruz del brazuelo), hizo que la fiera dejase al cazador y se corriera monte abajo, hasta llegar á las casas de Bendejo.

Sorprendida tal vez al aspecto del pueblo, varió de direccion, yéndose á unas tierras en que se hallaban cogiendo patatas algunas mujeres. Cogió á una de ellas la osa por las sayas, la echó al suelo, y la hubiera destrozado, si espantado el animal por los gritos de las otras mujeres, no hubiera corrido. Pero al dejar la mujer, la osa se precipitó sobre un muchacho de unos 14 años, que estaba cogiendo avellanas, y le mató desgarrándole el pecho y el vientre.

Después de esto bajó la fiera hasta el rio, donde se detuvo, no pudiendo ya subir á la montaña opuesta, y allí la mató un vecino de Bendejo, que acudió á los gritos de las mujeres.

Se asegura que la osa pesó 400 libras, y que la grasa sola se apróximo á 40.

(De El Dia.)

—El coronel del tercio de la Guardia civil comunicó anoche al señor gobernador de Madrid que cinco de los criminales que fueron detenidos en la madrugada del dia 19 habian sido reclamados por el gobernador de Toledo.

Lúcio Lopez, que se fugó de la cárcel de Aldea del Fresno, está reclamado por el juzgado de Getafe como complicado en el robo del coche-correo de Villaviciosa, hace unos tres años.

Respecto á los *Paliyones*, parece que formaron parte en el secuestro de un rico carbonero, vecino de Urda, y su criado, en la noche del 29 de Agosto último en una era inmediata á dicho pueblo.

Rafael Lopez, José Maria Paz y Francisco Vicente Herranz, no sólo aparecen complicados en el robo de Relinchon (Cuenca), sino tambien en el de varios templos de diferentes provincias.

—Durante la ausencia del Sr. Romero Robledo se encargará de la cartera de Gobernacion el Sr. Lasala, á cuyo efecto será presentado esta tarde por el ministro de la Gobernacion al subsecretario, directores y demás jefes de aquel departamento.

—La cantidad robada de las cajas de la administracion económica de Toledo, ascendia hasta ayer tarde á 50,000 duros en metálico, debiendo advertirse que aun no se ha practicado el arqueo de 12 millones de bonos, pagarés y otros valores que existian en caja.

El expediente continúa su curso, y además del administrador económico parece que ayer fué suspendido de empleo y sueldo el interventor.

—El gran duque Constantino, gran almirante de Rusia, ha llegado al Ferrol en el yacht *Livadia*, del emperador, donde permanecerá hasta que pase el fuerte temporal. S. A. I. ha telegrafiado á S. M. el rey manifestándole la satisfaccion que le causa encontrarse en un puerto español.

—Ha sido nombrado gentil-hombre de S. M., con ejercicio, el auditor general de este distrito Sr. La Casa.

—Después de decir *El Liberal* que algunos fusionistas esperan una crisis por lo de Lequitio, escribe:

«Oimos anoche asegurar que el Sr. Romero Robledo, interpelado por un amigo suyo acerca de las medidas que el gobierno piensa adoptar en contra del referido cura, contestó secamente: «lo desterraremos.»

Nosotros dudamos que haya destierro.

La *Integridad de la Patria*, tiene noticias que le permiten creer que quizá el Pretendiente D. Carlos haga desde Francia una expedición á Méjico.

—Nuestro colega el *Diario Democrático* de Zaragoza ha sido nuevamente denunciado por su artículo. «Los acuerdos contra el clero vascongado.»

EXTRANJERO.

CARTA DE PARÍS.

Proceso Jung-Wæstyne.

A fines del mes de Agosto hablaron tres periódicos, *El Gil Blas*, *Paris Journal* y *El Gaulois*, de la desaparicion de documentos del ministerio de la Guerra, documentos que, segun esos periódicos, habian sido entregados al enemigo por un oficial superior, agregado al gabinete del general Farre.

La noticia fué lanzada por *El Gil Blas*; pero *El Gaulois*, sin tener en cuenta el desmentis infligido á *El Gil Blas* por una nota oficiosa, haciéndose cargo de los rumores, declaraba, en su número del dia 27 de Agosto, que el oficial superior en cuestion no era la primera vez que hacia esto; afirmaba la realidad de la desaparicion de los documentos del ministerio de la Guerra, y añadía que «el indiscreto se habia visto obligado á resignar sus funciones cerca del general Farre.»

La prensa, como es natural, se ocupó del incidente. El 31 de Agosto publicaba *El Gaulois* con el título de «A propósito del asunto Jung» y con la firma de Ivan Wæstyne, un artículo en el cual el teniente coronel Jung, esta vez claramente nombrado, era acusado de querer apoderarse en el ministerio de la Guerra de la Guerra de la direccion de las oficinas, donde están concentradas todas las instrucciones concernientes á la movilizacion del ejército francés: que las intrigas de monsieur Jung habian dado lugar á que se le vigilare, dando por resultado la averiguacion de que estaba en relaciones con su mujer, de la que se habia divorciado; pero con la que las habia reanudado, sabiendo que era espía, y que por esta circunstancia se la habia expulsado de Francia.

El teniente coronel Jung envió sus padrinos á mon-

sieur Wæstyne, que se negó á aceptar el duelo, y escribió una carta á aquellos, altamente ofensiva para monsieur Jung, en la que decía que no se batiria, á menos que tres oficiales del ministerio no le firmaran una carta diciéndole que debía esta reparacion.

Dos dias despues, el coronel Richard, jefe del gabinete del ministerio de la Guerra enviaba á los testigos del teniente coronel Jung las tres declaraciones exigidas por Mr. Wæstyne.

Dada esta satisfaccion al redactor de *El Gaulois*, los padrinos de Mr. Jung estimaron que su abijado no tenia otra cosa que hacer que demandar ante los tribunales á su difamador.

Por esta razon ha venido la causa al Tribunal de correccion.

Resumiremos los debates.

Monsieur Arthur Meyer, director de *El Gaulois*, atrincherado detrás de su redactor, no dá ninguna luz sobre esta cuestion.

Mr. Wæstyne se expresa asi:

«He publicado un artículo á consecuencia de una conversacion con el general Ney en el bosque de Bolonia. Me dijo que se acusaba á M. Jung de haber entregado los planes de la movilizacion de Alemania, y que M. Jung estaba en correspondencia con una autoridad alemana. Yo sé que algunos oficiales, alarmados con estos rumores, habian reunido dinero para hacer sus averiguaciones, porque, en efecto, habian notado la desaparicion de algunos documentos.»

Comienzan las deposiciones de los testigos.

El primero es el general Ney, duque d'Elchinguen, comandante de la brigada de coraceros del tercer cuerpo de ejército. Habla con animacion, se agita. Quisiera mas no verse en aquel sitio, y no lo oclia desde el principio, manifestando su extrañeza porque se le haya llamado.

Después de explicar en que circunstancias entró en relaciones con M. Wæstyne, llega al encuentro que tuvo con él á fines de Agosto en el bosque de Bolonia.

El general volvía á dar un largo paseo á caballo. Se encontró con M. Wæstyne, que le hizo un signo con la mano; y se detuvo. Entónces el periodista entabló con él la conversacion acerca de los rumores que corrian sobre el teniente coronel Jung.

«Yo creo, dice el general Ney, habé dicho á monsieur Wæstyne, que si los rumores que, acerca de monsieur Jung, corrian, eran exactos, era un traidor á quien se debía hacer desaparecer por el puñal ó por el veneno, á manera de los Borgias y los Médicis. Estas son mis palabras, si no recuerdo mal.» El presidente. Entónces, general, no es V. quien ha dado mas datos á Mr. Wæstyne para su artículo? V. no le ha dicho mes que lo que habia oido.

El general.—Perfectamente, señor presidente. Yo he oido eso por todas partes, por el clup: por los salones, en los cuarteles; pero no le he dado ninguna importancia, y en todo caso, yo no podia acusar al teniente coronel Jung.

Mr. Wæstyne, al testigo.—Acordaos bien, general.—El general.—Me acuerdo perfectamente de que no le he asegurado á V. los hechos en cuestion.

Mr. Wæstyne.—No obstante, V. me los ha contado. V. ha hablado de las reclamaciones de Mr. Jung con su esposa, que me dijo ser una espia alemana.

—El general Ney.—Ha podido hablar á V. de monsieur Jung, pero aseguro no haberme valido de la palabra espia: Yo no he pronunciado jamás semejante palabra acerca de una señora, sea ella quien sea.

M. Wæstyne.—No obstante, mi general.

El general Ney.—Oh! permitidme, yo no estoy aqui para contar las cosas como V., sino para decir las como han pasado. He dicho y repito que un oficial bastante miserable para entregar los secretos de un país merece que se le mate como á un perro. Yo no he dicho que el teniente coronel Jung haya cometido ese acto abominable. Yo creia como hombre honrado y leal, que hablaba á otro hombre honrado y leal como yo, y no podia sospechar que hiciera uso de una conversacion confidencial.

M. Wæstyne.—V. sabia que yo era periodista.

El general Ney.—Yo tengo bastante estimacion por la prensa para creer que un periodista sepa guardar para él ciertas comunicaciones.

M. Wæstyne.—Yo me imaginaba.....

El presidente.—Señor Wæstyne, me pare ver el banco de la prensa una adhesion completa á la distincion que establece el general entre lo que puede repetirse y no debe repetirse.

El general Ney.—Yo pude fiarme á V. porque me era simpática..... Hoy no me lo es tanto.

(Se Continuará.)

Paris 16 de Octubre de 1880.

(De La Correspondencia Latina.)

INGLATERRA.

Ha causado viva impresion en los círculos políticos de Lóndres la negativa de Mr. Forster, ministro de Irlanda, á asistir á un banquete político para el que se le habia invitado, fundándose en la gravísima situacion porque Irlanda atraviesa. El *Daily News* pide que no se persiga á los oradores de la Liga agraria; cree dicho periódico que el jurado irlandés absolverá á los acusados y que el único resultado de los procesos será el aumento de la popularidad que actualmente gozan los Parnell, los Dillon y demás propagandistas irlandeses.

El gobierno ha mandado tomar aeta de los discursos más violentos y hasta ahora no parece haber encontrado pruebas de criminalidad bien evidentes. Sin embargo se dice que se han dictado algunos mandamientos de prision contra los oradores.

—Dicen de Lóndres que hay un cambio activo de comunicaciones entre los gabinetes europeos para acordar si la cesion de Dulcigno debe ser considerada como una solucion suficiente que permita disolver la escuadra combinada.

El arrogante lenguaje de la nota turca, exigiendo de las potencias el abono de la demostracion naval, impedirá tal vez la disolucion de la escuadra, porque no parece que Europa cede á una intimacion de Turquía.

—La insurreccion de los basutos preocupa mucho al gobierno del Cabo que no cuenta para reprimirla mas que con unos 4,000 soldados regulares, pero poco disciplinados.

—Los periódicos de New Bedford dan cuenta de la reunion celebrada recientemente por una sociedad de personas de color de aquella ciudad, con objeto de hacer una colecta para un objeto benéfico. El honorable presidente ofreció pasar su sombrero entre los concurrentes, y para animarlos comenzó por depositar en él una moneda de 10 centavos.

Circuló el sombrero entre los negritos y al volver al presidente fué éste á contar lo recaudado y no halló..... ni los 10 centavos que él mismo habia puesto en el sombrero.

Lo mas chistoso del caso, segun los *reporteurs*, es que el presidente de la reunion se levantó muy pensativo, rascándose una oreja y exclamó dirigiéndose á sus colegas: «Señores, qué gran leccion moral puede sacarse de lo que acaba de pasar aqui con mis 10 centavos.»

—En la última semana han llegado á los hoteles y fondas de Paris 17,216 viajeros, de los cuales eran extranjeros 5,033.

CORREO DE HOY.

Un desgraciado accidente ocurrió esta mañana en la línea férrea del Norte, perturbando la llegada y la salida de los trenes.

El tren correo núm. 4, que venia á Madrid desde Valladolid, avanzaba por el kilómetro núm. 4; el maquinista percibió un hombre que marchaba tranquilamente por la vía de espaldas al tren. Silbó la locomotora, avisó de todos modos; pero en vano, no fué tampoco posible detener el tren, y el hombre fué arrollado quedando magullado por la locomotora.

Era un picapedrero que trabajaba en la línea, tendria cuarenta años y vestia un traje pardo y azul. La cabeza quedó separada del tronco, horriblemente desfigurado, tenia el cadáver las manos crispadas y quedó atravesado en la vía. Segun dicen sus compañeros era sordo.

El tren se detuvo en el sitio de la ocurrencia; el mixto de Búrgos no pudo salir de Madrid.

Se avisó al alcalde de Aravaca y al juez de guardia de Madrid, mandándose en tanto un tren para trasbordar á los viajeros detenidos.

Cuando este tren regresó á Madrid partió al sitio de la catástrofe el juzgado de guardia, que instruyó las primeras diligencias, tomando declaracion al maquinista y á los trabajadores.

Los trenes expreso y correo recibieron aviso de detencion de Pozuelo.

Al lado del cadáver se constituyó, dando lastimeros ahullidos, un perro del muerto.

Se llamaba el difunto Silvestre Velarde, de cuarenta y tres años de edad, obrero destinado al machaqueo balastro, entrada kilómetro 6; será conducido Hospital General.

—A las cinco de la mañana del viérnes último pedia auxilio una mujer desde un balcon de una casa de Barcelona. A sus gritos acudieron varios agentes de la autoridad y subieron á la habitacion, donde hallaron sobre una cama una jóven bañada en sangre con cuatro puñaladas y varias contusiones. En la misma habitacion fué detenido un sugeto, acusado como autor del crimen, á quien le fué ocupado un revólver y un cuchillo ensangrentado.

—A la hora de cerrar esta edicion se reune los ministros en Consejo.

PARTES TELEGRÁFICAS.

Paris 25.—El diario oficial publica un decreto convocando á la Cámara de diputados y al Senado para el 11 de noviembre próximo.

Lóndres 25.—Ayer se celebró un gran meeting en Galway, al cual asistieron mas de 4,000 personas.

El diputado Parnell pronunció un violento discurso, haciendo responsable á la administracion inglesa de los asesinatos que se han cometido en Irlanda.

El único remedio, en concepto del orador, es la autonomia de la isla.

Se está preparando un regimiento en Devempont, para ser embarcado con destino á Irlanda.

Atenas 25.—El nuevo ministerio ha quedado constituido de la manera siguiente:

Coumondouros, presidente, ministro de Negocios extranjeros é interino de Justicia.

Sotiropulo, ministro de Hacienda.

Papamichalopulo, ministro del Interior é interino de Instruccion pública.

Valtinis, Guerra.

Boumbulis, Marina.

El nuevo gabinete prestará juramento hoy mismo, y mañana se presentará á la Cámara de diputados.

Se cree que tendrá en esta suficiente mayoría para gobernar.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 26 á las 3 tarde.

(Recibido á las 4:32 tarde.)

El premio mayor de la Loteria ha tocado al n.º 27.434 despachado en Barcelona, el 2.º en Valencia al 25.397, el 3.º al 25.348 en Sevilla y en Carabanchel el 4.º al 796.

Madrid 24 á las 5:15 tarde.

(Recibido á las 8:15 noche.)

Acordado el destierro del cura de Lequeitio. El domingo llegó á Manila el vapor Aur-rera.

Nuevas dificultades para la entrega de Dulcigno.

Reina la anarquía en Cabul; asegurándose ha sido asesinado el Emir del Afghanistan.

ESTADÍSTICA.

ESTACION METEOROLOGICA DE PALMA.
Dia 27 de Octubre de 1880.

BARÓMETRO.	TERMÓMETRO.	VIENTO.		ESTADO DEL	
		Dirección	Fuerza.	Cielo.	Mar.
60'8 Milímetros.	24'2 Centígrados.	N.	Calma.	Despejado.	Tranquilo.

JUZGADOS MUNICIPALES DE PALMA.

Movimiento de población ocurrido en el Juzgado de la Catedral durante el día 25 de Octubre de 1880.

NACIMIENTOS.—Varones, 3.—Hembras, 2.—Total, 5.
DEFUNCIONES.—Varones.—Solteros, 1.—Casados, 0.—Viudos, 0.—Total 1.—Hembras.—Solteras, 3.—Casadas, 1.—Viudas, 1.—Total, 5.

Movimiento de población ocurrido en el Juzgado de la Lonja durante el día 26 de Octubre de 1880.

NACIMIENTOS.—Varones, 2.—Hembras, 1.—Total 3.
DEFUNCIONES.—Varones.—Solteros, 1.—Casados, 0.—Viudos, 0.—Total, 1.—Hembras.—Solteras, 0.—Casadas, 0.—Viudas, 0.—Total, 0.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 26.

De Cette en 6 dias polacra goleta Belisario, de 118 ton., pat. Guillermo Palmer, con 6 mar. y pipas vacias.

De Cette en 6 dias polacra goleta Joven Elisa, de 92 ton., cap. don Honorato Berga, con 7 mar., 1 pas. y pipas vacias.

De Barcelona en 6 dias pailebot Santísima Trinidad, de 46 ton., patron Bartolomé Mas, con 5 mar. y efectos.

De Andraitx en 1 dia laud San Antonio, de 25 ton., pat. Sebastian Flexas, con 5 mar. y aceite.

De Sevilla en 8 dias polacra goleta Virgen del Mar, de 48 ton., patron Bernardo Esteve, con 6 mar. y trigo.

De Andraitx en 1 dia laud Angel de la Guarda, de 44 ton., pat. Jaime Alemany, con 5 mar., 1 pas. y trigo.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Para la mar vapor de guerra Alerta, de 120 caballos fuerza y 2 cañones, su comandante D. Eduardo de Garay y su equipo.
Para Barcelona vapor Lulio, de 405 ton., cap. D. Andrés Marroig, con 22 mar., pas., balija y efectos.
Para Ciudadela pailebot Galatea, de 19 ton., pat. Francisco Amengual, con 4 mar., 1 pas. y efectos.
Para Alicante laud San José, de 47 ton., pat. José Jofre, con 5 mar., leña y efectos.
Para B reolona pailebot San José, de 53 ton., pat. Pascual Jofre, con 6 mar., salvado y efectos.

VALORES LOCALES.

Cambios corrientes del dia 26 Octubre.

ACCIONES.	CAPITAL		0/0	VALOR DE LA ACCION.
	Pesetas	DESEM-BOLSO.		
Alumbrado por Gas	300	300	154'50	462'50 D
Cambio Mallorquin.	500	200	62'50	312'50 D
Centro Farmaceutico.	500	325	74	370 P
Cordelera Español.	500	375	64	320 P
Crédito Balear.	500	200	90'50	452'50 D
Docks almacenes generales.	500	100	25'25	125'25 D
Empresa Mallorquina de Vapores.	2000	500		
Empresa Marítima a Vapor.	500	500	45	
Empresa Marítima a Vapor «La Islaña».	500	500	78'00	385 D
Ferrocarriles de Mallorca.	500	200	39'50	197'50 P
Harinera Balear.	500	250	120	300 P
Harinera Mallorquina.	250	350	70	350
Industrial Algodonera	500	500		
Industrial Mallorquina	500	30	9'50	47'50 D
La Balear (seguros contra incendios).	500	1000	100	1000 P
Seguros de Ibiza.	500	30	7'50	37'50 P
Seguro Mallorquin.	100	100	150	180 D
Vidriera Mallorquina.	50	50	100	50
Vidriera Balear.	50	50	20'25	146'25 P
Vinicola Mallorquina.	500	425		

ANUNCIOS.

TEATRO PRINCIPAL.

Gran funcion para hoy Miércoles 27 de octubre.
2.ª de abono.—2.ª decena.

1.º Sinfonia.—2.º El aplaudido drama en 3 actos y en verso, original de D. José Herrans, titulado:

HONRAR PADRE Y MADRE

Dirigido y ensayado por el Sr. Maza.
3.º La pieza cómica en un acto, arreglada del francés por D. José de Robles y Postigo, nominada:

UNA IDEA FELIZ

Puesta en escena por el Sr. Cubas.
Entrada á localidades 3 rs.
Id. al paraiso 2 rs.

A las 7 y media.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE ADUANAS.

Siendo de necesidad adquirir en arrendamiento un local á propósito y que reúna las debidas condiciones para oficinas, despacho y almacenes de esta Aduana, se hace público por segunda vez por medio de este anuncio, invitando á los dueños de fincas para que en el término de 30 dias presenten en esta Administracion principal sus proposiciones. Palma á 26 de Octubre de 1880.—El Administrador.—Miguel de Guzman.

PERFUMERÍA «AL TOCADOR»

DE

Francisco Canals

Calle de Brossa 10, Palma.

El dueño de este establecimiento hace saber á sus numerosos parroquianos y al público el haber recibido los articulos siguientes:

PERFUMERÍA «VICTORIO»

KANANGA DEL JAPON.

Agua Kananga.—Jabon Kananga.—Polvos Kananga.—Vinagre Kananga.—Extracto Kananga.—Aceite Kananga.—Polvos dentríficos Kananga.

ARTÍCULOS PARISIENSES.

Agua de SUEZ vacunacion de la boca para la supresion inmediata y permanente de los dolores de muelas, padecimientos de la garganta, impureza del aliento, etc. etc.

Polvos dentríficos de SUEZ. El gran Regenerador del pelo. AGUA FIGARO. Tintura instantánea para la barba y los cabellos, no mancha el cutis y es completamente inofensiva.

EL MAGNÍFICO VAPOR TRASATLANTICO

MARÍA.

Saldrá de Palma de Mallorca el dia 5 de Noviembre próximo para PUERTO-RICO Y LA HABANA admitiendo cargo y pasajeros.

La Empresa recomienda al público la gran marcha del vapor, sus espaciosas y ventiladas cámaras y el buen trato que reciben los pasajeros como lo tiene acreditado en viajes anteriores.

La carga se admitirá desde el 20 de Octubre al 3 de Noviembre.

Se despacha Pórticos de Santo Domingo número 26 Palma.

Vino de membrilla (CODOÑA)

Se halla de venta á 6 rs. litro, en la Bodega de S. Moll, Plaza del Mercado n.º 24. 8—5

El Leon.

Compañía Anglo-Francesa de seguros contra Incendios y sobre la Vida á primas fijas.

AUTORIZADA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN DEL 16 AGOSTO DE 1880.
CAPITAL SOCIAL 200.000,000 DE REALES, DIVIDIDO EN 2 PARTES

1.ª Por el ramo de incendios 100.000,000; mas 5.000,000 como fondo de reserva.
Total de las garantías por el ramo de incendios 105.000,000, y ademas todas las primas pagadas y á pagar por los asegurados.

Tarifas equitativas, rebaja de 20 por 100 sobre la prima de los establecimientos religiosos y municipales.

Las proposiciones de seguros y pedidos de agencias por los demas distritos de las Islas deben irigirse á D. Manuel Carré agente general de la Compañía en las Baleares.

CALLE DE LA UNION 47 PALMA DE MALLORCA.

EXTRACTO DE LOS ESTATUTOS.

Art. 24. De las pólizas.—La suma en que ha sido fijado el daño se pagan al contado y en efectivo en el sitio de la agencia en que ha sido firmada la póliza.

Almacen de Música

DE B. C. PERELLÓ.

19. Union 19. Palma.

PIANOS Y ARMONIUMS.

Ventas al contado y á plazos desde 5 á 10 duros mensuales, á precios baratísimos. Garantizados por 2 y 10 años.

Inmejorables pianos de las mejores fábricas, premiados con medallas de oro, plata, etc. en las exposiciones, como son: Bernareggi, Gassó, L. Izabal, Lerch, Maseras, Auger, y los reputados, Boisselot, fils y otros extranjeros. Armoniums de Alexander. Toda clase de instrumentos para orquestas y bandas militares, con grandes rebajas de precios.

Especialidad en toda clase de cuerdas y accesorios. Gran surtido de música de todas clases, con grandes rebajas sobre los precios marcados.

Hasta el 70 por 100.

Acordeones y Métodos para los mismos.



AL PÚBLICO.

En el almacen de ferreteria de José Prats, Quint 13, Palma, queda instalado, el depósito de máquinas para coser del tan reputado fabricante Wilson, cuya notoria reputacion es universal por lo perfeccionadas, de cuya notable superioridad le valió el único

GRAN PREMIO

en la exposicion de Paris en 1878.
Las personas que quieran enterarse de las clases, precios y mecanismos, podrán pasar al referido establecimiento que se les facilitarán todos los pormenores que deseen, y que prometo desde luego quedarán satisfechas de la sencilla y sólida construccion que es lo mas esencial en esta clase de máquinas.

Por los precios que serán facilitados, podrán ver que se ha hecho todo lo posible para que el público pueda obtener estas especiales máquinas á unos precios muy ventajosos relativamente á su clase.

Se facilitará á los compradores la enseñanza gratis, y cualquier obstáculo se pueda presentar en obligacion de pasar á domicilio para corregir los inconvenientes que puedan presentarse por la poca práctica del que la usa, quedando garantizada por dos años.

PÉRDIDA.—El Domingo 24 corriente se perdió por las calles de esta ciudad un alfiler de mantilla que forma una estrella de diamantes montados en plata. En esta imprenta informarán de su dueño quien gratificará.

Gabinete de Pedicuro

NICOLÁS PERELLÓ.

Jovellanos 11, esquina al Borne.

Estraccion de los callos, ojos de pollo, durillones y toda suerte de callosidades sin ningun dolor ni uso de instrumento cortante.

Curacion pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial.

Horas: de las 8 á las 2 y por la tarde de las 4 á las 6.

Pasa á domicilio de las personas que lo soliciten.

HONORARIOS MÓDICOS Y CONVENCIONALES.

La mejor garantia es el testimonio público del éxito obtenido en multitud de personas que le han honrado con su confianza.

COMUNICAD.

Sr. Director de EL COMERCIO: Ruego á V. se sirva dar cabida en el periódico que V. dirige á las siguientes líneas por cuyo favor le quedara reconocido su mas atento S. Q. B. S. M.—GERMAN MARCH Y GIADAS.

Para conocimiento de mis conciudadanos y como un testimonio de quivoco de reconocimiento, me creo en el deber de hacer público que hace ya varios años venia padeciendo de uñeros en los pies hasta punto de que con grandes dificultades podia sufrir el calzado y con mayores aun caminar.

Desesperado por la ineficacia de los remedios empleados durante largo traseurso confié al distinguido profesor pedicuro D. Nicolás Perelló el cuidado de mi curacion radical, la que he conseguido en breve tiempo merced la eficacia de los remedios empleados y á las faciles operaciones del mencionado profesor.

Palma Diciembre de 1874.—GERMAN MARCH Y GIADAS.

Para Montevideo y Buenos Aires.

Saldrá á mediados del próximo Noviembre el bergantin goleta CATALINA, su capitán D. Guillermo Bosch; admite pasajeros. Informarán Sres. Ginard y Picornell. Palacio 69.

Palma de Mallorca, Imprenta de M. ROCA.—1880.